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! ! ! !天落水，实际上是指天上落下来的
雨水。过去上海老城厢里还没有自来水
的时候，除了河水和井水，许多人家还把
下雨天的雨水收集起来，以供平时家用。
接雨水的方法其实很简单，只要用

落水管子将屋檐下的雨水引导到水缸里
去就行了。当然前提是要有天井和院子，
还要有大的水缸和盛器。

一般先请铅皮匠上门量好尺寸，定
做几段廊檐管子和落水管子，以及水缸的盖子（上留一
小孔，平时可以关闭）就算设备齐全了。不下雨的时候，
水缸上就加盖，以防灰尘和小虫落入其中。待到下雨的
时候，那只要把接水用的管子放进水缸盖上的小圆孔
中，那雨水就会顺着管子自动流到水缸里去了。当然，
那时候塑料管子还没有出现，否则的话那就更方便了。

印象中，刚落下的雨水，人们一般是不去盛接的，
因为那屋面上多少会有些扬尘和积灰，因此，一直要等
到雨水把屋面上的尘土和积灰冲刷得差不多的时候，
人们才把落水管子插入水缸盖中的小圆孔中（平时是
关闭的）去盛接水。夏季里，雨水多的时候，用不了多长
的时间，水缸里就会盛满了水。这种方法直到老城厢里
后来有了自来水才告终结。
有人说，这种水终究不卫生，是喝不得的。不过，我

的祖母一直就用这种水沏茶喝，后来却活到了 !"岁，
生前倒也没听说过她有什么肠胃不适或腹泻等等。现
在回想起来，或许是那时候的环境还比较洁净，空气中
的悬浮颗粒物也没有现在这么多吧。
现在的天落水当然是不能再喝了。不过我想，倘若

用它来冲洗马桶，或者浇浇花，拖拖地
板那总还是可以的吧。可惜现在的人
家都住进了高层或者楼房，他们哪来
什么天井和水缸啊。
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! ! ! !作家方方在数年前发起并推动了一项非常有意义
的举措，那就是“让诗歌艺术进入城市空间”。这么说，
可能有点空洞。具体点，就是抓住武汉地铁刚刚启用的
契机，征用地铁的广告牌，在原本发布广告的平台上，
发布诗歌作品。这一举措的意义在于，让市民时时感受
文学的存在，让文学融入市民生活。这项让温暖的诗意
穿越城市的举措，为武汉赢得了诗意城市的美誉。
笔者有幸被邀参加湖北作协等单位举办的第三届

“公共空间诗歌朗诵会”。朗诵会就在地铁的一个文化
角举行。活动本身很好，现场有许多市民参与。朗诵会
上朗诵的都是新年度发布在地铁广告牌上的诗歌作
品。都是新诗。有外省市诗人作品，也有部分本省诗人
的作品。但据我现场观察，朗诵的效果并不好。问题出
在哪里？愚以为那些诗，绝大多数不适合
拿来朗诵，也不适合拿来发布到地铁广
告牌上去，理由何在？大多数诗质量有失
水准。这是此项活动让人感到遗憾和需
要改进的地方。发布到广告牌上的诗歌
作品，一定要是在中外诗歌史上被广为
传诵的经典的已有定评的优秀作品。再
进一步苛求，最好是那些能够一眼让人
看懂，并直达人心的经典名句。凡乘过地
铁的人都知道，地铁里人流涌动，人们匆
匆来去，他们不大可能停下脚步来，像躺
在床上读书那样，悠闲地品味某首诗句
的内在意蕴。更可况，某些诗压根儿就没
有什么好品味的。把它们发到公共空间
去，不会给公共空间带来诗意，不会给诗
歌增添光彩，反倒会让人生疑，这都是些
什么呀？这也叫诗？
我不知道，我是不是缺少欣赏这些

诗歌的感悟能力？那我就引一首某位著
名诗人的短诗，让大家来共同品味。选择
“著名诗人”的作品，是因为其有代表性。选“短诗”，是
考虑不占用本文太多篇幅。诗的题目叫《起大早》，全诗
#$行：“起大早，%去对面的河滩上洗脸。%但脸不脏，手
也不脏，%没有任何东西是脏的。%一切都不洗自净，或
者%根本就没有任何东西存在。%脏东西不存在，%不脏
的东西也不存在。%直到太阳出来，%那时只有明亮的
东西。%明亮的东西也不脏，%也不是脏东西。%那就让
它们保持明亮，%我们保持不存在。”我得承认，这样的
东东，我真的看不明白。每一个字都是明白的，把它们
拼成一堆，却让人不知所云。如有人看出了其中的诗意
所在，奥妙所在，还请不吝赐教。还有
一位诗人的诗句，拖沓到惊人的程
度，一个句子，居然用了 "&个字：“穿
着竖条纹衬衫的高个女人在交流雨
天的感受而一个上楼一个下楼我从
中间穿过她们”，哇塞，这也叫诗？也有必要发布到城市
公共空间去？赶明儿我也写两首，请方方女士帮助发布
一下。我敢保证，我非诗人，肯定写得很差，但不会比这
样的诗句更差。
因此，我想再次强化我的看法，推动诗歌进入城市

空间是一件非常有意义的事。但选择什么样的诗进入
公众的视线，一定要有严格谨慎的甄别选择。别让有些
烂诗，败坏了诗歌的声誉和公众的胃口。
据我有限的观察，当下真正值得流布的新诗实在

太稀缺。但好诗虽然很少，诗歌界却异常地“闹腾”，各
种花样翻新的诗歌活动，让诗人们几乎没有消停的空
隙。有位著名老诗人，半年时间被邀参加了 $'余场诗
歌活动，累得突发心梗而去世。因此，笔者在这里奉劝
一句，诗人们，能否安静一点，把诗写得像样一点；其
次，能否少一点以诗歌的名义，从事直奔孔方兄而去的
商业活动。这勾当，一点儿诗意也没有。
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!今天开会不发钱"

张 雄

! ! ! !“你们村干部真开心呀，看你们日
子过得多潇洒，吃吃白相相，有时候要
来办点事情人也找不到，就算坐在办公
室看看你们也没什么事做，吹着空调，
看看报纸就能拿工资，老百姓么苦透苦
透……”这是一位村里大妈在我刚进村
时和村干部们说的一句话，说的时候并
没有怨气，稍许带着玩笑的意味。支部
书记王国飞同志尴尬地笑了笑，想要解
释，却又欲言又止。

第二天书记便召开了两委班子扩
大会议，在会上，书记问大家，“这不是
第一次有村民在这说这样的话，你们都
说说这是为什么？”
“老百姓不知道么胡说八道，你放

在心上干嘛？”有同志回应道。
书记看了看这位同志，又问，“你觉

得她说得对么？那你说说村民不知道的
是什么？为什么不知道？他们说我们在办
公室不做事情就能拿工资，村里的钱被
我们吃光玩光，你们听了是什么感觉？”
全场的人面面相觑，无人作答。
见大家不说话，书记接着问道，“你

们觉得自己平时工作忙吗？”
“忙哦，上面千根线，下面一根针，

到最后活都到村里，怎么会不忙？”下面

传来同志们的一片抱怨声。
“嗯，我也知道村里事务确实多，但

是大家有没有想过这个问题，我们做这
么多事情为什么村民还是觉得我们很
闲？我们外面基本没有应酬，为什么老
百姓感觉我们吃光用光？问题在哪？大
家好好想想！散会！”

接下来的一个星期，在王书记亲自
主持下，村党支
部围绕如何增进
与村民的沟通，
增加事务的公开
透明度，增强村
民的“主人翁”意识制定了一系列具体
工作方案，并安排大家深入百姓之中了
解村民诉求。

王书记和我分在一个组负责我村
一队二队的村民诉求排摸。下去召开村
民小组会议的时候，村民的第一反应是
不理解，想着是不是又要走什么形式主
义的东西了，甚至有村民在会前说：“书
记，今天开会发多少钱？”书记与我相视
一笑，笑着回答他：“今天我们开会不发
钱。今天的会是来听听大家有什么诉
求，大家对我们村里的村干部有什么要
求，好让我们能更好地为大家服务，因

为你们是洪东村的主人。”
“哦哟，有点不习惯的么，我们变成

主人了啊，那村里我们来做主了咯。”
“不是变成，你们本来就是洪东村

的主人。”书记笑着回应道。
“那我先来说，我们村现在账上到底

有多少钱呀，去年一年村里开支了多少？你
们干部饭店里吃掉多少？”有村民自告奋勇

提问起来，其他村
民跟着就笑了。

“这样就对
了，我们需要的
就是大家的监督

与参与，只要你们问，我都回答你们，只
要你们合理的诉求，我尽量满足大家，
有什么今天没想到的问题随时欢迎来
村委会。”

那天的会气氛很热烈也很和谐，大
家聊了工作，聊了家长里短，聊了村民
关心的问题，聊了很多很多。

回去的路上书记对我说：“村民有时
候对村里有意见，很多时候还是因为缺
乏必要的沟通，越是不知道就越是有猜
疑，当连基本的信任都没有了，我们还怎
么为他们服务，工作还怎么开展？当前最
重要的还是要让大家互相转变思想观

念，村干部不能把自己当干部，我们迫切
要做的是提高自己的服务意识，村民有
所诉求只要是合法合理的就要尽快尽量
满足，要把小事当成大事抓。这些涉及村
民利益的点滴小事，恰恰就是影响人心
向背、社会稳定的大事。这些事情虽小，
但贴着百姓生活，直接影响人们的生活
感受，我们村干部不管，谁管？而村民不
能只做自己小家的主人，我们一定要培
养他们的主人翁意识，村内的事务不能
只让村民事后监督，事前就要让大家都
参与起来，一起负起责来。”

在接下来的工作中，村干部们逐步
转变了观念，在日常工作中做到村内事
务让村民知晓，让村民做主、让村民监
督、让村民参与，努力让村民满意。而村
民也逐渐知道了村干部在干什么，干得
怎么样，并思考应该和村干部一起做点
什么才能让自己的村庄变得更美好。渐
渐的，洪东村干群关系融洽了，村委会
的公信力也得到极大提高。

这正是：作风转变惠百姓，干群融
洽造和谐。

街上看鞋
肖复兴

! ! ! !在美国，走在街上，或坐在街
旁，我爱看来来往往的人脚上穿
的鞋，因为和我在国内看到的不
大一样。在国内大街上，人们穿的
鞋远远要比美国的花样繁多，色
彩炫目。常常会看到人们尤其是
年轻女孩子脚上的鞋，名牌自不
待说，光是样式，越新潮越不怕新
潮。冬天的高筒皮靴，夏天的五彩
凉鞋，春秋两季的船形或盖式或
香槟或复古或盘花或镂空或平跟
或高跟或尖跟或坡跟或松糕跟
……特别是那种现在流行的增高
鞋跟的鞋子，从鞋底就开始增高
整整一层，然后再在跟上做足了
文章，旱地拔葱一般，一夜恨不高
千尺一般，让身高一下子拔高许
多。看这样的女人在大街上风摆
柳枝袅袅婷婷地走，总有些杞人
之忧，觉得她们像是踩着
高跷似的，一不留神，就会
崴了脚。

在美国的大街上，几
乎没有见过这样的景观。
但也不能把话说得那样满，偶尔
见到过几次这样的高跷鞋，大多
是我们中国的女人。有一次，在印
第安纳波利斯的市中心纪念碑前
的广场上，我见到一位中国的女
人，大约往五十上奔了，跟在一位
洋老头的身后，洋老头指着高高

的纪念碑和周围的建筑，向她介
绍着什么。由于洋老头长得人高
马大，腿长步宽，她人长得小巧玲
珑，有些跟不上洋老头。看她踩着
一双那样高的高跟鞋，而且，还是
尖跟的，真的有些替她担心，生怕
走得一急，崴着脚踝。不过，她倒
是没事，如同跳着熟练的芭蕾，尖
跟在地板上响着轻快的声音，像
是脸上的微笑迸溅出的回声。
在美国，很少见到洋人出现这

样的景观。即便
女人个子矮小，
也很少见到非得
借鞋跟以增身
高，来平衡恋爱
中的心理期待与价值指数。不知从
什么时候起，中国出现了女子身高
自恋症。矮个子的女人穿高跷鞋，

高个子的女子也穿高跷鞋。
在美国，无论男女，大

街上的人们更爱穿运动
鞋。如果天稍稍一热，人们
便早早换上凉鞋，居多的

是那种夹脚豆儿的人字凉鞋，可
以从开春一直穿到秋末。有时候，
我会想，美国人的生活真的是太
简单了，一年四季，有一双凉鞋，
一双运动鞋，一双上班的皮鞋，就
足够了。如果讲究一点儿的，再有
一双高筒皮靴；如果再时髦一点

儿的，买一双雕花的牛仔靴，已经
算是奢侈的了。

去年夏天一个周末的中午，
还是在印第安纳波利斯的市中
心，在一家餐馆里吃午饭，坐在室
外的凉伞下，面前就是直通纪念
碑的大街，正好可以看看来来往
往人们脚上的鞋。趁着菜还没有
上来的工夫，我想做一番小小的
试验，看看从我面前走过的人，有
多少穿运动鞋的，有多少穿凉鞋

的，有多少穿皮
鞋的，又有多少
穿我们国内那种
高跷鞋的。数到
一百的时候，觉

得大概可以看出一些眉目了。一
百人中，除了六位穿皮鞋，穿凉鞋
的和穿运动鞋的几乎平分秋色，
穿运动鞋的更多一些。而那种高
跷鞋，一个也没有见到。
坐在那里，我有些走神。为什

么运动鞋更多一些？因为，走步和
跑步，是美国人日常生活和运动
的方式。无论在哪里，几乎都可以
看到走步和跑步的人，特别是在
一早一晚和休息日，跑步的人更
多。所以，在大街上见到的人们穿
运动鞋更多一些，是不足为奇的。
像是哥伦布发现美洲新大陆

一样，我有了什么自以为是的新

发现。鞋，不光是关系着人们的生
活水平，舒适程度，价值观念，审
美需求，也关乎着人们生活和生
命存在的方式。美国一般人对鞋
的选择，不仅仅是为了美，为了增
高，为了给人看，更多的是为了自
己的生命与生存。运动，才不仅仅
只局限于运动场和健身房，也可
以在大街上。
在美国大街上看鞋，成为了

我一种惯性的习惯。有一个星期
天，我到纽约，因为堵车，坐在大
巴上无所事事，居高临下看大街
上的人流，忽然又不由自主地看
人们脚上穿的鞋，并又像在印第
安纳波利斯那天一样，数着数，计
算着穿不同鞋的比例。谁知纽约
跟北京一样人流如潮，数着数着
就数乱了，但还是大约可以算出
来，起码有百分之六七十的人穿
运动鞋。
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说馈赠
穆 迪

! ! ! !海洲学弟刚工作不
久，逢假从宣城来沪，顺便
捎来些当地特色食品。“私
人馈赠，符合规定，还请笑
纳。”矜持数秒，我们相视
而笑。
席间，聊起宣城的电

厂建设、山水风光、历史文
化，聊起敬亭山、宣纸徽
墨、迷人的桃花潭水。虽未
去过宣城，我已然为他幽
美的工作环境深深吸引。
数年前，读朱东润先

生的《梅尧臣传》，开篇就
说：“从皖南峄山山脚宛转
北向的宛溪，经过宛陵城
下，和绩溪东来的句溪合
流，带着欢腾的浪花，直奔
水阳镇……”这是我对宣
城的最初印记：江南城郭，
旖旎山水，美如织锦。
再读梅尧臣《宛陵先

生集》，多达 !"首的“送礼
诗”让人印象深刻。北宋官
员间究竟怎样“礼尚往
来”？风行何物？循何“规
则”？颇值得玩味。
或许是从白乐天“首

句标其目，卒章显其志”那
儿学到的方法，梅公巨细
靡遗地记录了为官数十年
间，友人馈赠物品的名目、
数量与时间，连贯读来，恰
如一张跨越千年、交代清
晰的“礼品清单”。

稍作梳理，“清单”大
致可归为动植物、食品、茶
酒、文房用品几类。比如第
一类，有宋谏议之白鹅、水
丘之鲫鱼、王安之之兔、文
惠师之新笋、李献甫之椰
子、胡武平之牡丹……随
意列举，不禁莞尔。原来，
都不过是些寻常物品，微
不足道哉。
再说食品，有尉耿傅

之新栗、王安石之石榴、李
密学之御枣（一箧）、王汝
之冰蜜梨（十颗）、黄国博
之银鱼干（两百枚）等，相
对于宋初的普通百姓生
活，花样是多了些，但至多
算是稀罕物，比之今日动

辄“高大上”的礼盒精品，
自有云泥之别。
吃食之外，茶酒总该

上档次吧？刘成伯寄来的
是建州小片汝茶（唐之阳
羡，宋之建州，都是贡茶产
地，其价应不菲），但仅有
十枚；雷太简寄来了蒙顶

茶，却是自制的；其余如沈
屯田、吕晋叔、吴正仲等，
诗题中唯有“寄新茶”三
字。至于酒，除了姑苏谢学
士送来木兰堂官醖（官府
专卖）、李审言大雪之时送
来金波酒（山东名
酒，李白寓居济宁
时常饮）外，大多
是私酿的“新酒”，
比之“特供”茅台、
拉菲，相去甚远。
文房用品，更是出人

意料。()卷的诗集，所记
唯有李宣叔送的两轴川笺
和粉纸、保之太傅送的水
墨扇、九华隐士陈生送的
松管笔等，即便偶有王几
道送的澄泥古瓦二砚、李

殿丞送的端州砚，与今之
原料枯竭、其价迅涨相比，
仍是不值一提。

按说，梅尧臣虽官位
不高（终于都官，从五品
上），却声名赫赫，有宋诗
“开山鼻祖”之誉，连欧阳修
都说“（梅）作诗三十年，视
我犹后辈”；《宛陵先生集》
中所记与之往来者，十有八
九算是上层“公务员”，要脸
面，讲阔绰，求攀援，在封建
社会并不算“潜规则”。但眼
前这份“清单”，却是名副其
实的“清”单———朋友之间，
无论亲疏远近，送一盆花
卉、两卷澄心堂纸、几尾鲫
鱼，并不觉“掉价”、“寒碜”，
反倒联络了情感，增进了友

谊，也成就了不朽
诗材。
而主人呢？就

算是几根新笋，也
甘之如饴。梅尧臣

在《文惠师赠新笋》中说：
“（笋）煮之桉酒美如玉，甘
脆入齿馋流津。……岂意
今朝忽有遗，不忍独飨呼
吾邻。”
汲古烁今，千里鹅毛，

这是古人的风雅，也是今
人交友的借鉴。

! ! ! !平安夜! 却是

刑警出击的不眠
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